# Handreichung für Lernende

Modul: Schwarz-Rot-Gold - Nationale Symbole im Wandel

# Lernportal Weimarer Republik

https://lernportal.weimarer-republik.net/

Die Lernplattform ist ein Online-Angebot des <u>Weimarer Republik e.V.</u> als Ergänzung zu den Angeboten im <u>Haus der Weimarer Republik</u> in Weimar.

**Weimarer Republik e.V.** Jenaer Straße 4, 99425 Weimar Tel. (03643) 827-571 Fax (03643) 827-570 <u>www.weimarer-republik.net</u> <u>verein@weimarer-republik.net</u>

## Inhalt

| 50 | chwarz-Rot-Gold — Nationale Symbole im Wandel         | 2 |
|----|---|---|
|    | Der Flaggenstreit                                     |   |
|    |   |   |
|    | Für welche Farben wurde gekämpft?                     | 2 |
|    | Für welche Flagge gibt es eine Mehrheit?              | 2 |
|    | Der Kompromiss  | 2 |
|    | Symbole der Weimarer Republik                         | 2 |
|    | Nationale Symbole mit Tradition – Staatssymbole heute | 3 |
|    | Staatliche Symbole in unserem Leben                   | 4 |
|    | Weiterführende Links                                  | 1 |

## Schwarz-Rot-Gold – Nationale Symbole im Wandel

## Der Flaggenstreit

Die Frage der deutschen Nationalfarben entwickelte zu einer erbitten Diskussion, während der gesamten Dauer der Weimarer Republik. Der Streit führte neben parlamentarischen und öffentlichen Diskussionen 1926 sogar zum Sturz des Reichskanzlers Luther und zu Straßenkämpfen zwischen den gegnerischen Lagern.

## Für welche Farben wurde gekämpft?

Rot - Die Farbe der Revolution

In der Revolution war zunächst Rot die Farbe des Aufbruchs in eine neue Zeit. Als Farbe des "sowjetischen" Weges der Revolution kam Rot für die Nationalversammlung aber nicht für die Nationalflagge in Betracht, auch wenn linksrevolutionäre Gruppen und auch die linke USPD diese bevorzugten.

Schwarz-Weiß-Rot - Die Farben des Kaiserreichs

Die schwarz-weiß-rote Flagge stand für ein starkes und einiges Kaiserreich. Gegenrevolutionäre, militärische und nationalistische Kräfte wollten die bisherigen Reichsfarben mehrheitlich beibehalten.

Schwarz-Rot-Gold – Die Farben der Demokratie

Die Farben schwarz-rot-gold stehen für die Demokratiebewegung in Deutschland. Die Befürworter wollen damit an die Deutsche Revolution 1848/1849 und an die Frankfurter Nationalversammlung anknüpfen.

## Für welche Flagge gibt es eine Mehrheit?

Der Flaggenstreit geht oft quer durch die Parteien hindurch. Die Mehrheit der Nationalversammlung aus Sozialdemokraten, Katholiken und Linksliberalen favorisiert aber schließlich die Nationalfarben Schwarz-Rot-Gold. Abgeordnete mit dem Ruf nach Schwarz-Weiß-Rot, vor allem aus dem Lager der Deutschnationalen und der Deutsche Volkspartei, bleiben in der Minderheit.

#### Der Kompromiss

Die Nationalversammlung stimmt schließlich für einen Kompromiss, der in die Verfassung aufgenommen wird: Artikel 3. Die Reichsfarben sind schwarz-rot-gold. Die Handelsflagge ist schwarz-weiß-rot mit den Reichsfarben in der oberen inneren Ecke.

## Symbole der Weimarer Republik

Neben der Flagge gibt es in der Weimarer Republik noch andere wichtige Staatssymbole ...

Der Reichsadler

Das traditionsreichste deutsche Staatssymbol ist der Adler. Seine Ursprünge lassen sich bis in die Anfänge des Heiligen Römischen Reiches verfolgen. Der kaiserliche Reichsadler, der auf dem Bild zu

sehen ist, wird als Staatssymbol auch in die Weimarer Republik übernommen. Allerdings muss der Adler die Zeichen der Monarchie ablegen. Für das Reichswappen wird er neu designt.

#### Das Reichswappen

1919 wird festgelegt, dass das Reichswappen auf goldgelbem Grund den einköpfigen schwarzen Adler zeigt, den Kopf nach rechts gewendet, die Flügel offen, aber mit geschlossenem Gefieder, Schnabel und Zunge und Fänge von roter Farbe.

#### Gestaltung des Reichswappens

Neben diesen Festlegungen blieb die konkrete künstlerische Ausgestaltung des Staatswappens jedoch frei, so dass sie den verschiedenen Nutzungen des Wappens angepasst werden konnte.

#### Hymne - Das "Deutschlandlied"

Im Sommer 1922 bestimmt Friedrich Ebert das 1841 von August Heinrich Hoffman von Fallersleben gedichtete Deutschlandlied zur Nationalhymne.

#### Die Verfassung

Das Hauptsymbol der Republik ist die Verfassung. Der Gründungstext wird an weite Teile der Bevölkerung vermittelt. So erhalten z.B. alle Schüler ein Exemplar der Verfassung, bevor sie die Schule verlassen. Mit einer großen Veranstaltung mit tausenden Besuchern feiert man in der Weimarer Republik jedes Jahr den Verfassungstag.

## Nationale Symbole mit Tradition – Staatssymbole heute

Zu den heutigen Staatssymbolen der Bundesrepublik Deutschland zählen die Bundesflagge, die Nationalhymne und der Bundesadler. Alle drei haben einen Bezug zur Weimarer Republik.

#### Die Bundesflagge

Von den Nationalsozialisten diffamiert und ab 1933 verboten, wurde Schwarz-Rot-Gold mit der Verkündung des Grundgesetzes am 23. Mai 1949 zu den alleinigen Farben der Nationalflagge der Bundesrepublik Deutschland bestimmt. Seit 1990 gilt sie als Flagge des wiedervereinigten Deutschlands.

#### Der Bundesadler

Als Staatssymbol für die Bundesrepublik entscheidet man sich ab 1950 für den ab 1928 verwendeten Reichsadler der Weimarer Republik.

#### Das Bundeswappen

Der in der Weimarer Republik von von Karl-Tobias Schwab entworfene Reichsadler wird damit zum Bundesadler bzw. zum Bundeswappen Deutschlands. Das Bundeswappen wird z.B. bei der Bundespolizei oder bei der Agentur für Arbeit verwendet. Bei Bekanntmachung des Bundeswappens 1950 wurde der Text zur Gestaltung des Adlers aus der Weimarer Republik fast wörtlich übernommen. Der künstlerischen Ausgestaltung des Adlers ist damit wieder breiter Spielraum gegeben worden. So haben beispielsweise Bundespräsident, Bundesrat, Bundesverfassungsgericht und Deutscher Bundestag unterschiedlich gestaltete Adler. Auf staatlichen Münzen und selbst auf den Nationaltrikots deutscher Sportverbände sind unterschiedlich gestaltete Adler zu sehen.

#### Das Bundessiegel

Das einheitlich gestaltete Dienstsiegel von Organen und Behörden der Bundesrepublik Deutschland geht zurück auf das Staatssiegel des Deutschen Reichs, das in der Zeit der Weimarer Republik von Sigmund von Weech entworfen wurde. Das Bundessigel findest Du auf staatlichen Dokumenten, z.B. auf dem Deutschen Reisepass, auf dem Personalausweis oder auf Dokumenten und Stempeln der Bundesorgane, der Regierung und Bundesbehörden.

"Einigkeit und Recht und Freiheit!"

Die Nationalhymne der Bundesrepublik Deutschland besteht seit 1991 nur noch aus der dritten Strophe des bereits in der Weimarer Republik zu Nationalhymne ausgewählten Deutschlandlieds. Diese Strophe ist als staatliches Symbol in besonderer Weise vor Verunglimpfung geschützt.

Neben Flagge, Nationalfarben, Nationalhymne und dem Wappen hat eine Nation hat aber noch weitere Symbole, so zum Beispiel staatliche Gedenk- und Feiertage, Hauptstädte, Denkmäler, sowie Ehrenzeichen und Orden.

## Staatliche Symbole in unserem Leben

Staatliche Symbole unterstreichen vielfach den feierlichen Charakter besonderer Anlässe. Zu Ehren eines Staatsgastes etwa werden die Flaggen gehisst. Die Nationalhymne erklingt bei internationalen Sportveranstaltungen. Selbst im Alltag sind nationale Symbole überall präsent. Sie finden sich beispielsweise auf Münzen, auf Dokumenten, weisen Internetnutzern den Weg zu verschiedenen Sprachfassungen usw.

#### Weiterführende Links

## Flaggenstreit

<u>Der Flaggenstreit 1926 – LeMO</u> <u>Das Reichsbanner Schwarz-Rot-Gold – LeMO</u>

## Staatliche Symbole heute

<u>Die Symbole des Staates – Deutscher Bundestag</u>
<u>Staatssymbole in Deutschland – BMI</u>

Deutsche Nationalsymbole – bpb Dossier

### Mehr zur Weimarer Republik

Themenportal Weimarer Republik – Weimarer Republik e.V.

Weimarer Republik - Die erste deutsche Demokratie – BArch

Weimarer Republik – bpb Dossier

Die Weimarer Republik – LeMO